

KURTZHALS (*Hans-Lindholm*), Capitaine de steamer (Kirkehelsinger, 30.7.1865 — Copenhague, 30.11.1914). Fils de Rodolphe-Valdemar et de Kurtzhals, Ellen-Marie ; époux de Schmidt, Cécile.

Fils d'un maître d'école, il choisit la carrière de marin, navigua comme novice à bord du steamer *Saint-Thomas*, entra à l'École de navigation de Bogo, parcourut les mers pendant deux ans comme second officier, pendant un an comme premier officier à bord de voiliers, pendant un an comme lieutenant dans la marine royale danoise (du 1^{er} janvier 1889 au 20 octobre 1890) et poursuivit sa carrière dans la marine marchande avec le grade de capitaine. Il s'engagea enfin à l'État Indépendant du Congo (1892), quitta Anvers sur l'*Akassa*, le 6 mai, et fut désigné pour la marine du Haut-Congo. Dès le 18 juin 1892, il prenait le commandement du s/s *Ville de Gand* à bord duquel il eut à conduire jusqu'aux Falls le commandant Lothaire qui allait jouer un rôle de premier plan dans la campagne arabe. Kurtzhals prit part à cette campagne dans la Mongala et l'Itimbiri. Il fut promu capitaine de 3^e classe le 1^{er} février 1893 et de 2^e classe le 1^{er} février 1895. Fin de terme, il quittait Boma le 14 avril suivant pour rentrer en congé. Reparti d'Anvers sur le *Léopoldville* le 6 novembre de la même année, il était à nouveau affecté à la marine du Haut-Congo. Il passa au grade de capitaine de steamer de 1^e classe le 1^{er} juillet 1897.

Commandant le *Ville de Bruges*, il conduisit à bord de son vapeur le gouverneur général Wahis en tournée d'inspection dans l'Ubangi. L'expédition française Marchand eut recours à son steamer pour monter de Brazzaville vers l'Ubangi. Au cours de l'année 1898, Kurtzhals explora les abords du lac Tumba. Son deuxième terme accompli jusqu'au bout, il rentra par le *Maranhao* qui quittait Boma le 21 novembre 1898. Troisième départ d'Anvers le 27 avril 1899. D'abord attaché au service de pilotage du Bas-Congo avec le rang de commissaire maritime et capitaine du port de Banana dès le 20 mai 1899, il retourna au département du Haut-Congo et remonta le 18 novembre à Léopoldville.

Il avait trente-cinq ans (1900) quand il quitta définitivement le service de l'É. I. C.

[J. J.]

10 septembre 1954.
Marthe Coosemans.

Reg. matr. n° 926. — Jenssen-Tusch, *Skandinavier i Congo*, Gyldenalske Boghandel, Copenhague, 1902-1905, 196, 197, 291, 385 à 389, 392, 464, 472, 474, 475, 490, 506, 513, 602. — *Ligue du souvenir, A nos Hér. col. morts pour la Civ.*, Brux., 1931, 179. — Note adressée à l'I. R. C. B. par le fils de Kurtzhals, de Copenhague, en date du 2 juillet 1954.